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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Exigen a Cortés romper ya con el PRI y virar hacia MC 
Panistas acusan traición del líder del tricolor por el aval en San Lázaro a ampliar la presencia 
militar en tareas de seguridad pública; no buscamos alianzas, dice Movimiento Ciudadano 

 
Avalan dejar al Ejército en calles hasta 2028 
El dictamen pasa al Senado 

 
Gana el PRIMOR ¡por dos votos! 
Espera PAN y PRD revertir reforma en el Senado 

 
Con Abarca ya van 97 personas absueltas en el caso Ayotzinapa 
Los 43. Encinas anuncia apelación ante “este desafortunado acto de impunidad” y el abogado 
de Murillo señala que su cliente “esta cansado” y espera resultados de los expedientes médicos 

 
Juez que liberó a 77 del caso Ayotzinapa absuelve a Abarca 
“Otro acto de impunidad; la FGR irá contra el fallo”: Encinas 

 
Se rezaga México en competitividad 
IMCO. En economía, el mayor declive; en Estado de derecho, el peor lugar 

 
IIF: La deuda del gobierno mexicano subió 3.3 puntos del PIB desde 2019 
Se encuentra debajo del promedio de emergentes que es 65.5% 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Presencia militar en seguridad, fundamental para la paz: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/14/politica/presencia-militar-en-seguridad-
fundamental-para-la-paz-amlo/ 
La aprobación de la reforma al transitorio constitucional para ampliar la 
presencia de las fuerzas armadas en tareas de seguridad es fundamental 
para garantizar la paz y y tranquilidad, así como para consolidar la Guardia 
Nacional, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador. Reconocio a 
los legisladores que la impulsan (Morena y el PRI en la Cámara de 
Diputados) por lo que definió como una actuación responsable. 
Señaló que solamente "los retrogradas facciosas, corruptos, que están 
enojados porque ya no tienen privilegios de antes, son los únicos que están 
obnubilados, cegados. Son admiradores de fascistas, partidarios de la mano 
dura. Practicantes, no teóricos de represiones, torturas, masacres, graves 
violaciones a derechos humanos". 
 
Avalan dejar al Ejército en calles hasta 2028 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/avalan-dejar-al-ejercito-en-calles-hasta-
2028/1539776 
Con el voto de Morena, PRI, PT y PVEM, la Cámara de Diputados aprobó en 
lo general y lo particular la reforma constitucional que amplía de 2024 a 
2028 la labor de las Fuerzas Armadas en seguridad pública. 
El dictamen, que tuvo 335 votos a favor, 152 en contra y una abstención, fue 
modificado para dejar a los militares en las calles cuatro años más y no cinco, 
como fue aprobado en comisiones el martes. Pasará al Senado para 
continuar su proceso legislativo. En las reservas se aprobó que cada periodo 
ordinario de sesiones el titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública reporte al Congreso de la Unión el avance en 
la consolidación de los cuerpos de seguridad civil en los estados. 
Durante la sesión, la unión Morena-PRI compartió reclamos, sobre todo por 
parte de la bancada de MC, pues perredistas y panistas se reservaron en 
privado sus críticas de lo que consideraron una traición. La morenista 
Andrea Chávez elogió al tricolor: “Hay quienes decidieron, sin simpatizar con 
el proyecto de Nación de Morena y de la Cuarta Transformación, no hacer 
politiquería barata con la seguridad y la vida de los mexicanos”.   
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Diputados aprueban extender hasta 2028 presencia militar en 
labores de seguridad  
https://www.milenio.com/politica/diputados-aprueban-extender-presencia-militar-labores-
seguridad 
Con 335 votos a favor, 152 en contra y una abstención, el pleno de la Cámara 
de Diputados aprobó la reforma constitucional para extender hasta 2028 la 
participación de las fuerzas armadas en seguridad pública y turnó el 
proyecto al Senado para su eventual ratificación. Aunque el dictamen de la 
Comisión de Puntos Constitucionales consideraba diferir hasta 2029 a 
presencia del Ejército en las calles, durante la discusión en lo particular se 
admitió una modificación para acortar un año dicho plazo. 
Los grupos parlamentarios de Morena, PRI, PVEM y PT votaron a favor del 
proyecto, aunque los priistas José Francisco Yunes y Sue Ellen Bernal, así 
como la morenista Inés Parra lo hicieron en contra; Ana Lilia Herrera, 
también del PRI, en abstención. 
 
Pedirán frenar paso de GN a la Sedena  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pediran-frenar-paso-de-gn-a-la-sedena/1539779 
El grupo de senadores que impugnará ante la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) la reforma legal que traslada la Guardia Nacional a la 
Secretaría de la Defensa Nacional solicitará formalmente a los ministros que 
suspendan el acto impugnado; es decir, que la Guardia Nacional no sea 
parte del Ejército mexicano mientras el pleno de la Corte resuelva el fondo. 
Claudia Anaya, senadora del PRI que forma parte de los legisladores que 
impugnarán la reforma secundaria, que es considerada por diversos 
expertos y los propios senadores de oposición como inconstitucional, 
explicó que es posible que la Corte valore los efectos perniciosos que 
implicará para la nación que una ley inconstitucional tenga vigor. 
“Nosotros pediremos esta suspensión privisional, que se ha hecho. Se hizo 
en la ley de salarios máximos y esto de austeridad republicana; ahí la Corte 
metió la suspensión mientras resolvían de fondo. Y al final resolvieron que 
era inconstitucional. “Hoy día la Corte tiene esa herramienta que permite 
suspender el que la Sedena absorba a la Guardia Nacional en lo que se 
resuelve de fondo”, precisó la senadora priista. 
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Traición de “Alito”, oportunidad para buscar a MC, dicen 
panistas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/traicion-de-alito-oportunidad-para-buscar-mc-
dicen-panistas 
La traición de Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, a la alianza Va por 
México al respaldar junto a Morena la militarización del país, debe ser la 
oportunidad del PAN para explorar una coalición de cara a 2024 con 
Movimiento Ciudadano (MC), con el que existe una mayor identidad 
ideológica y son partidos más complementarios que pueden ser un 
verdadero contrapeso y competir contra el oficialismo. 
Así lo afirmaron a EL UNIVERSAL los senadores y exlíderes nacionales del 
PAN Damián Zepeda y Gustavo Madero, quienes exhortaron al presidente 
nacional del PAN, Marko Cortés, a romper definitivamente la alianza con el 
PRI y a ver como una oportunidad la traición de Alito para analizar una 
coalición más profunda y sustantiva que proponga cómo se atenderá el 
desastre que ha provocado Morena, la cual no nazca del miedo, que no sea 
inercial y coyuntural, como la que se dio con el instituto tricolor. 
 
Definirán ruptura con PRI cuando Senado resuelva iniciativa  
https://www.reforma.com/definiran-ruptura-con-pri-cuando-senado-resuelva-
iniciativa/ar2470599?v=2 
Ciudad de México. - Luego de que Morena y el PRI aprobaran en San Lázaro 
la iniciativa que amplía la presencia del Ejército en las calles, el PAN y el PRD 
informaron que esperarán a que el procedimiento concluya para evaluar si 
permanecen o no con el PRI en el seno de Va por México. 
Las dirigencias del blanquiazul y del sol azteca emitieron un 
posicionamiento conjunto para deplorar que los diputados priistas no 
hubiesen atendido los llamados para retirar la iniciativa de la discordia. 
"... esperaremos a que concluya el proceso legislativo de esta reforma en el 
Senado de la República, para que, en los órganos de nuestros respectivos 
institutos políticos, analicemos y decidamos cuál será el futuro inmediato 
de la coalición con dicho partido", plantearon. Los panistas y perredistas 
recordaron que el domingo pasado habían propuesto al PRI y a sus 
diputados "que retiraran su propuesta al respecto y formuláramos, de la 
mano de la sociedad civil, expertos y académicos mediante la práctica del 
parlamento abierto, una nueva propuesta para enfrentar y resolver de fondo 
este gravísimo y creciente problema de inseguridad. 
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Condena Gobernación la absolución de Abarca  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/condena-gobernacion-la-absolucion-de-abarca 
Guerrero. - El subsecretario de Derechos humanos de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), Alejandro Encinas Rodríguez, condenó el hecho de 
que un juez federal absolviera a José Luis Abarca, expresidente municipal 
de Iguala, Guerrero, del caso de la desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa. El funcionario federal aseguró que la Fiscalía General de la 
República (FGR) cuenta con los elementos suficientes para impugnar tal 
resolución. Ayer, un juez federal con sede en Tamaulipas absolvió por falta 
de pruebas al expresidente municipal de Iguala, Guerrero, José Luis Abarca 
Velázquez, del caso de secuestro y desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa; sin embargo, el exedil permanecerá recluido porque está 
acusado de otros delitos como delincuencia organizada, lavado de dinero y 
del homicidio del activista Arturo Hernández. 
 
Sedena y Semar ganan en nuevas plazas para 2023  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sedena-y-semar-ganan-en-nuevas-plazas-para-
2023 
Las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y de Marina (Semar) son las 
únicas que podrían tener un crecimiento en plazas laborales el próximo año, 
de acuerdo con el Paquete Económico entregado al Congreso de la Unión 
la semana pasada. El documento elaborado por la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) plantea la contratación de 19 mil 200 personas para 
las fuerzas armadas, de las cuales 14 mil 300 corresponden a la Sedena y 4 
mil 900 a la Marina. Con ello, del último año de la administración anterior a 
2023 hay un aumento de más de 75 mil puestos en ambas dependencias, es 
decir un incremento de 26.8%. El Paquete Económico también muestra que 
en 2023 se reducirán mil 322 plazas en total, de las cuales mil 159 
corresponden a la Secretaría de Salud. El resto se reparte entre la Oficina de 
la Presidencia y las secretarías de Gobernación; Agricultura y Desarrollo 
Rural; Infraestructura, Comunicaciones y Transportes; Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano; Seguridad y Energía. 
 
Ofrecen en Morena explicar reforma a Monreal  
https://www.reforma.com/ofrecen-en-morena-explicar-reforma-a-monreal/ar2470709 
Ciudad de México. - El diputado Hamlet Almaguer ofreció explicar a Ricardo 
Monreal, coordinador de Morena en el Senado, la constitucionalidad de la 
reforma aprobada ayer en San Lázaro.  
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"Al senador Monreal con muchísimo gusto si tiene dudas sobre la 
constitucionalidad estamos dispuestos a ir a explicarle, sostengo que hay 
criterios constitucionales derivados de la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos, de la Suprema Corte y de las reservas que aplican candados y que 
dan soporte a esta discusión. 
"Si no pasa en el Senado, por la falta de impulso del coordinador de Morena, 
si se abstiene otra vez, resultará evidente su conducción hacia ese destino. 
Esta reforma es para dar certeza a los elementos militares que participen en 
labores de seguridad", manifestó el diputado morenista. 
 
Plantea Morena veto a asesores y especialistas en campañas de 
lodo  
https://www.milenio.com/politica/plantea-morena-veto-asesores-especialistas-campanas-
lodo 
Ciudad de México. - Morena prohibirá a sus candidatos la contratación de 
asesores o consultores “externos” para llevar a cabo campañas de calumnias 
o injurias contra otros aspirantes del partido. Así lo establece la propuesta 
de agregado al artículo 6 del estatuto que hizo Mario Delgado y que se 
llevará a la plenaria del Congreso Nacional con dedicatoria a la contratación 
que hizo Claudia Sheinbaum del español Antoni Gutiérrez-Rubí como su 
asesor político, a quien el senador Ricardo Monreal señaló de ser el artífice 
de una campaña en su contra. La propuesta señala que “las y los aspirantes 
a cargos internos y de postulaciones a puestos de elección popular tienen 
prohibido el uso de recursos económicos públicos o privados en cualquier 
actividad de promoción, propaganda y sondeos demoscópicos. 
También se prohíbe “la contratación de asesorías, consultorías publicitarias 
y de imagen a favor o para denostar, calumniar y/o injuriar a los otros 
aspirantes del partido. Toda infracción documentada a esta norma 
cancelará la participación del o la aspirante en el proceso correspondiente”. 
 
Se reúnen líderes de la CNTE con secretaria de Educación  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/14/politica/se-reunen-lideres-de-la-cnte-con-
secretaria-de-educacion/ 
Ciudad de México. - Dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) se reúnen con la secretaria de Educación Pública, 
Leticia Ramírez Amaya, en un acercamiento con el gobierno federal para 
reinstalar las mesas de diálogo con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, suspendidas desde diciembre de 2020. 
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A su arribo a las instalaciones de la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
poco después del mediodía, Pedro Gómez Bámaca, secretario general de la 
sección 7 de Chiapas, afirmó que “llegue quien llegue (a la SEP) nuestra 
disposición al diálogo está vigente, y es nuestra obligación, en 
representación de todos los trabajadores de la educación que caminan con 
nosotros, volver a plantear todas las problemáticas”. 
 
Superan remesas ingresos estatales  
https://www.reforma.com/superan-remesas-ingresos-estatales/ar2470653?v=2 
Ciudad de México. - En Michoacán, Guanajuato, Zacatecas y Jalisco las 
remesas ya mueven más recursos que todo el gasto público estatal. 
Los ingresos públicos del estado en Michoacán fueron equivalentes a 3 mil 
849 millones de dólares en 2020, mientras que los ingresos por remesas 
ascendieron a 4 mil 56 millones de dólares. Esto significa que las remesas 
enviadas a Michoacán en 2020 representaron 105.4 por ciento de los 
ingresos públicos estatales, muestran datos de BBVA Research y el Banco 
de México. En Guanajuato las remesas representaron 80.5 por ciento de los 
ingresos estatales en 2020, en Zacatecas la proporción fue de 78 por ciento 
y en Jalisco de 68 por ciento. Además, hay otros cinco estados en donde los 
ingresos por remesas representaron más del 50 por ciento de los ingresos 
públicos estatales: San Luis Potosí, Guerrero, Nayarit, Durango y Morelos. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/detienen-general-por-
caso-ayotzinapa 
Luego de la vapuleada que dio a Acción Nacional la traición de “Alito” 
Moreno, nos hacen ver que los panistas han entrado en una etapa de 
desesperación. Nos aseguran que miembros del PAN buscan con 
desesperación a dirigentes de Movimiento Ciudadano para formar una 
alianza opositora. Sin embargo, nos hacen ver que en MC no hay por ahora 
interés alguno en sumarse a ninguna sociedad con otros partidos. Aseguran 
que mientras en el PAN se viven momentos de angustia y les urge encontrar 
un nuevo aliado, MC tiene muy clara la ruta que seguirá, y en enero tendrán 
listo, primero el proyecto, y luego a la persona, y a partir de ese momento es 
posible que acepten que alguien se les sume. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-15/op234007 
ALGO no cuadra en los anhelos militaristas del Presidente. Desde Palacio 
Nacional ha lanzado toda la caballería para que la Guardia Nacional pase a 
la Sedena. Pero... ¿y eso en qué va a cambiar la realidad de inseguridad que 
se vive en todo México? 
LA PREGUNTA es importante porque la Guardia Nacional fue creada en 
marzo de 2019, desde entonces ha sido manejada por los militares... y la 
delincuencia sigue imperando en el país y los índices delictivos siguen igual 
de deprimentes que en el sexenio anterior. 
ES DECIR, con esto del pase a la Secretaría de la Defensa Nacional, Andrés 
Manuel López Obrador ha querido desviar la atención de dos verdades más 
grandes que un tanque de guerra: que la Guardia Nacional es un fracaso, 
pues no tiene personal propio, y que la política de seguridad nomás no da 
resultados. 
Y NO ES sólo una cuestión de cifras, sino de realidades como las de los 
transportistas en las carreteras de Veracruz; de los habitantes de Ciudad 
Juárez que murieron en una tarde de fuego; de los aguacateros que pagan 
tributo al crimen organizado; y un largo y doloroso etcétera. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1496 
Que sin la menor preocupación por las formas, el PRI confirmó su 
alineamiento con Morena en la Cámara de Diputados ayudando a sacar la 
reforma para que Ejército y Marina continúen en labores de seguridad 
pública hasta 2028, con Alejandro Moreno felicitando a su compañera 
Yolanda de la Torre por la defensa de su iniciativa en tribuna, en medio del 
regocijo de guindas, tricolores, verdes y petistas, mientras que Rubén 
Moreira, jefe de la bancada priista, expuso a voz en cuello que ellos están con 
los militares e hizo un llamado a sus “aliados” PAN y PRD a mantener la 
coalición electoral. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Los 4 coletazos de la traición del PRI  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-4-coletazos-de-la-
traicion-del-pri 
Sucedió lo que se esperaba: el PRI se cambió de bando y votó con Morena y 
sus aliados una ley para hipermilitarizar el país y mantener al Ejército en las 
calles hasta el año 2028. Esto tiene 4 coletazos:  
1.- La muerte de la alianza PAN-PRI-PRD… que tanto quieren revivir. Esta ley 
fue aprobada —casi de manera unánime— por los diputados priistas, que 
demostraron estar a las órdenes de su dirigente nacional, Alejandro “Alito” 
Moreno, a quien el gobierno presionó hasta doblar. Los senadores del PRI, 
que no responden a Alito, han anunciado que la rechazarán ahora que les 
llegue. Desde hace varios días PAN y PRD han jugueteado con la idea de 
mantener la alianza con algunos sectores del PRI. No con la dirigencia de 
Alito, pero quizá con liderazgos locales, sobre todo porque el próximo año 
no hay elecciones nacionales, sino en Coahuila y Estado de México. Las 
siguientes elecciones federales son en el 2024, cuando Alito ya habrá dejado 
de ser el dirigente nacional del partido (si respeta los estatutos). 
 
Mario Maldonado 
El exilio dorado de los exgobernadores de oposición  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-exilio-dorado-de-los-
exgobernadores-de-oposicion 
La mayor recompensa que los gobernadores de oposición pueden esperar 
de Andrés Manuel López Obrador, luego de entregar dócilmente a Morena 
sus respectivos estados, es un muy digno exilio, con la condición de que no 
sean visibles en los ámbitos políticos nacionales y locales, y con el beneficio 
de no ser molestados con investigaciones sobre sus gestiones. 
Van cuatro mandatarios o exmandatarios de oposición que se incorporan a 
la diplomacia mexicana por invitación del presidente López Obrador. El más 
reciente fue el gobernador saliente de Quintana Roo, Carlos Joaquín 
González, quien fue propuesto para encabezar la embajada de México en 
Canadá.  
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Aunque es de origen priista, Carlos Joaquín será el primer colaborador de la 
4T que llega de manera inmediata desde una gubernatura obtenida bajo 
los colores de Acción Nacional o del PRD —casos como el de Ricardo 
Monreal en Zacatecas o Leonel Cota en Baja California Sur no cuentan 
realmente, debido a que llevan mucho tiempo en el movimiento morenista. 
 
Salvador García Soto 
Ayotzinapa, a ocho años se calienta... y lo que viene  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/ayotzinapa-ocho-anos-se-
calienta-y-lo-que-viene 
Faltan 10 días para que se cumplan ocho años de la desaparición de los 43 
normalistas de Ayotzinapa y el ambiente no podría estar más tenso en 
vísperas de esa conmemoración. Las conclusiones de las nuevas 
investigaciones que dio el subsecretario Alejandro Encinas, como cabeza de 
la Comisión para la Verdad y la Justicia, con las que, según el discurso oficial, 
se sepulta definitivamente la “verdad histórica” con el encarcelamiento de 
su creador, el exprocurador Jesús Murillo Karam, no convencieron del todo 
a los padres de los estudiantes ni a sus abogados y defensores que lo 
tomaron con escepticismo y pidieron su opinión al GIEI, que también ha 
expresado dudas sobre el informe oficial. 
 
Héctor de Mauleón 
Desde Borja hasta la llegada del VAR  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/desde-borja-hasta-la-llegada-
del-var 
“Vale la pena contar esta historia”, dice el narrador Carlos Ballarta en la 
docuserie “América vs. América” que se transmite en Netflix. Esa historia es 
la de uno de los equipos más antiguos, más poderosos, más populares del 
futbol mexicano. Pero como ha sido construida a partir de un andamiaje 
documental verdaderamente apabullante –el archivo de Televisa a la entera 
disposición de los realizadores–, la serie acaba contando no solo la historia 
de un club legendario, sino la historia de uno mismo, de nosotros mismos y 
de las horas gastadas frente a una pantalla de televisión –mientras afuera la 
calle iba cambiando, los autos iban cambiando, y la ciudad se iba 
destruyendo, se iba renovando.   
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Yo, que ya soy salvajemente viejo, volví a oír la voz de Fernando Marcos 
narrando un partido de los Pumas, creo que en ese tiempo le decían “el 
Universidad”, y volví a ver en blanco y negro un golazo de antología del que 
fue, durante una década, el ídolo más grande de México: Enrique Borja. 
 
Sergio Sarmiento 
Hombre de rencores  
https://www.reforma.com/hombre-de-rencores-2022-09-15/op234009 
"La política es conflicto, pero también cooperación...; es confrontación, al 
tiempo que es conciliación". Gilberto Rincón Gallardo 
Si la política es diálogo, negociación y conciliación, como han advertido 
tantos teóricos de esta disciplina, nadie le dijo a Andrés Manuel López 
Obrador. El Presidente actúa con la idea de que su trabajo es imponer su 
voluntad a quienes piensan diferente sin importar nada. Ni siquiera la 
Constitución es un obstáculo. Y a pesar de que ha dicho que no es un 
político de rencores o de venganzas, sus descalificaciones a quienquiera que 
piense diferente develan su verdadera actitud. López Obrador no cree en el 
diálogo o la tolerancia. Cuando los legisladores de oposición rechazaron su 
contrarreforma eléctrica, los declaró traidores a la patria y azuzó a sus 
incondicionales a hostigarlos con esta acusación 
 
Carlos Marín 
¿Subordinación irrestricta?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/subordinacion-irrestricta 
A Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacional, no se le puede 
reprochar su acendrada vocación y meritoria carrera militar ni su 
institucional subordinación al comandante supremo de las fuerzas 
armadas, Andrés Manuel López Obrador. 
Sin embargo, por más que sea subalterno del Presidente, nada lo faculta 
para que le brinde apoyo irrestricto, pues carga con una insuperable 
restricción: la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos lo 
obliga a comportarse ajeno por completo a la política (veleidosa y siempre 
coyuntural). Esa condición explica que no se pueda hablar de un Ejército 
priista ni siquiera cuando fue usado para reprimir movimientos sindicales, 
sociales y estudiantiles en los gobiernos de Adolfo López Mateos, Gustavo 
Díaz Ordaz y Luis Echeverría Álvarez, como tampoco de un Ejército panista 
con Vicente Fox y Felipe Calderón. 
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Joaquín López-Dóriga 
Guardia: no hubo sorpresa alguna  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/guardia-no-hubo-
sorpresa-alguna 
Me marean, por decir lo menos, cuando salen con eso de que “en otro orden 
de ideas…”. Florestán 
La sesión de ayer en la Cámara de Diputados se consideraba complicada, 
rijosa y larguísima, pero fluyó con una desusada agilidad. Santiago Creel 
había citado a las nueve de la mañana y, cosas de la disciplina, estaban todos 
en sus curules, morenistas, priistas, panistas, verdes, petistas, emecistas y 
perredistas, cerca de quinientas curules ocupadas. 
Se leyó el dictamen aprobado la víspera en comisiones y vino el desahogo 
opositor contra la reforma constitucional que amplía de 2024 a 2028 la 
permanencia de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública, a 
través de su pertenencia a la Guardia Nacional. 
 
Enrique Quintana 
Pensiones: la crisis que viene  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/15/pensiones-la-
crisis-que-viene/ 
En 2023, el sector público habrá de desembolsar cada uno de los 365 días 
del año un monto 3 mil 650 millones de pesos por concepto de pago de 
pensiones. En todo el 2023, el monto habrá de sumar 1 billón 333 mil millones 
de pesos, y será equivalente al 84 por ciento todo lo que se va a pagar en 
salarios del sector público para el año. 
La diferencia es que mientras el desembolso en salarios (denominado 
“servicios personales” en el Presupuesto) crecerá 3.4 por ciento en términos 
reales respecto a lo que se autorizó para este año, en el caso de las 
pensiones, el crecimiento previsto es de 8.4 por ciento real. 
Desde luego que no se trata de algo que sea específico de 2023. El 
desembolso por este concepto viene creciendo aceleradamente. 
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Darío Celis 
Un subsecretario en predicamento  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/15/un-subsecretario-en-
predicamento/ 
PREOCUPADOS DEBEN ESTAR el subsecretario de Gobernación, Alejandro 
Encinas, y el titular de la Unidad Especial de Investigación y Litigación para 
el caso Ayotzinapa, Omar Gómez Trejo.  
Y es que si se les cae la acusación de desaparición forzosa y delincuencia 
organizada que hoy imputan en contra de elementos del Ejército, incurrirán 
en graves responsabilidades. Dos eventos en menos de 24 horas pegan en 
el índice de flotación de Encinas y Gómez Trejo: la absolución, el martes, de 
José Luis Abarca, y la entrega voluntaria, ayer, del general José Rodríguez 
Pérez. El primero, que fungía como alcalde de Iguala cuando fueron 
secuestrados y posteriormente desaparecidos los 43 normalistas, fue 
exonerado por un juez federal de ese delito. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La ceguera de López Obrador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/15/la-ceguera-
de-lopez-obrador/ 
Una de tres: o el presidente Andrés Manuel López Obrador tiene una mente 
selectiva donde sólo registra lo que le conviene, o tiene colaboradores que 
le están mintiendo, o quien le informa todas las mañanas lo relevante en la 
prensa es disfuncional. Ayer lo demostró. En un intento por neutralizar las 
críticas sobre la forma como reculó de la beligerancia a la prudencia con el 
gobierno de Estados Unidos, el Presidente dijo: “Hasta el New York Times 
dice: ‘Aunque hay preocupación por el gobierno nacionalista de México, 
Estados Unidos está considerando como estratégica la relación económica 
con México para consolidar la región frente a la competencia mundial”. 
Es cierto. Así lo publicó el periódico más influyente del mundo, pero reportó 
los matices. En el sumario de su información, señaló: “Funcionarios de 
Estados Unidos están buscando un socio estratégico en el sur para crear un 
gran centro de manufactura que pueda rivalizar con China. Pero hay todavía 
dudas sobre la disposición en México de albergar industria extranjera”. 
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Martha Anaya 
¡Bravo mi Yola! ¡Chingonsísima!  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/15/bravo-mi-yola-chingonsisima-
439933.html 
El diputado Alejandro “Alito” Moreno Cárdenas tenía mucho que celebrar 
ayer en San Lázaro, además de elogiar la participación y propuesta de su 
compañera de partido Yolanda de la Torre --extender el plazo de los 
militares en labores de seguridad pública- con un eufórico grito desde la 
tribuna que demudó a los ilusos del blanquiazul y del perredismo: “¡Bravo 
mi Yola! ¡Chingonsísima!” Antes que nada, el presidente del PRI logró salvar 
su cabeza (a cambio de entregarse a Morena y poner ante el abismo a la 
coalición va por México PAN-PRI-PRD). Su posible desafuero ya perdió 
interés para los morenos. Se le aplicará “un criterio jurídico y no político”, 
diría Ignacio Mier mientras transcurría la sesión. 
Y no sólo eso. También le “regresó” a Alito la presidencia de la Comisión de 
Gobernación de la que fue despojado hace unas semanas, por indicaciones 
suyas a Gerardo Fernández Noroña, para operar el numerito. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Arrancan ferias regionales de apoyo al campo  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/arrancan-ferias-regionales-de-apoyo-al-campo 
Morelos. - Con una importante participación de productoras y productores 
provenientes de diversos municipios del estado, arrancó la Primera Feria 
Regional de Apoyo al Campo, en Emiliano Zapata. 
En el marco del programa de “Apoyo con Implementos, Equipo, Insumos y 
Animales a Productores Agropecuarios 2022”, anunciado por el gobernador 
Cuauhtémoc Blanco Bravo, los asistentes pudieron elegir entre las ofertas 
que los proveedores ofrecieron en este evento. Katia Isabel Herrera 
Quevedo, titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), 
explicó que la política del Jefe del Ejecutivo es la de apoyar en todo 
momento al sector agropecuario. “A través de un estímulo económico del 
50 por ciento otorgado por el Gobierno estatal, el otro 50 por ciento 
aportado por el productor, esto de un costo total hasta por 19 mil 600 pesos, 
se reforzarán las actividades agropecuarias”, destacó la funcionaria. 
Durante un recorrido por la feria, Katia Herrera estuvo acompañada por 
Blanca Estela del Rosario Zamudio Valdés, magistrada del Tribunal Agrario 
Distrito 18; Alfredo Ortíz Gutiérrez, titular de la Procuraduría Agraria; Jesús 
Eduardo Licea Reséndiz, director de la Facultad de Ciencias Agropecuarias 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
A 9 años de "Ingrid" y "Manuel" aún persisten sus daños  
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/a-9-anos-de-ingrid-y-manuel-aun-
persisten-sus-danos-8882411.html 
Guerrero. - Hace 9 años, Guerrero sufrió el impactó extraordinario del 
fenómeno hidrometeorológico "Ingrid" y "Manuel", que dejó heridas que 
todavía no sanan, el número de víctimas es todavía tema de debate y hay 
damnificados en espera de ayuda gubernamental.  
Transcurría el 15 de septiembre de 2013, era la temporada de ciclones y 
huracanes, el Servicio Meteorológico Nacional emitió un aviso sobre la 
presencia de "Ingrid" en el Golfo de México, pero no advirtió su interacción 
con "Manuel", que se desplazaba por el Océano Pacífico, por lo que esa tarde 
la intensa lluvia tomó por sorpresa a la población. 
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El gobernador de ese entonces, Angel Aguirre Rivero, solicitó apoyo al 
gobierno federal y se reubicó a las familias que perdieron sus casas, toda vez 
que personal de Protección Civil alertó sobre el riesgo de un nuevo 
derrumbe. Pero no fueron los únicos afectados, los habitantes de la 
comunidad Los Chicahuales, municipio de Chilpancingo, también tuvieron 
que ser evacuados a un paraje conocido como El Risco de Oro, 
perteneciente a Leonardo Bravo. Mil 100 personas confiaron en el gobierno 
del estado y aceptaron dejar su asentamiento, pero es la fecha en que la 
Procuraduría Agraria ni siquiera les ha entregado las escrituras para 
acreditar la propiedad de sus predios. Ante el olvido gubernamental 
tuvieron que construir sus viviendas de madera, pero además, un grupo de 
400 personas se regresó al lugar donde habitaban y las otras 700 se 
quedaron en el predio Risco de Oro, reclamando justicia a las autoridades. 
 
Llega la CNDH a Parral para recibir quejas de los ciudadanos  
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/llega-la-cndh-a-parral-para-recibir-quejas-
de-los-ciudadanos-8890551.html 
Chihuahua. - Acude Oficina Móvil de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH), para recibir quejas sobre instituciones o funcionarios 
públicos federales, a las cuales se estarán dando seguimiento y en caso de 
determinar que existe una violación a los derechos, se hará una 
recomendación a quien infrinja en ellos, para poder exigir la compensación 
económica al daño ocasionado.  Destacó que la competencia de la Comisión 
se centra principalmente en servidores públicos federales; por ello, este día 
estarán en Parral y el 15 de septiembre en Jiménez, a partir de las 9:00 de la 
mañana, cuyo objetivo es recibir inconformidades que llegaran a 
presentarse en contra de servidores públicos. 
“Estamos ubicados enfrente del Seguro Social, pero nuestra competencia 
no únicamente implica recibir quejas de esta institución, sino también del 
ISSSTE, el Ejercito Mexicano, la Guardia Nacional, Conagua, Procuraduría 
Agraria, Insabi; es decir, todo el ámbito federal, si de lo que nos planteen las 
personas consideramos que pueda dar pie a una queja por violación a los 
derechos humanos, procedemos a levantarla”, destacó. 
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Inició el proceso de Certificación de la Propiedad Rural, en el 
Ejido de San Pedro de Arriba, en el municipio de Temoaya  
https://encuentrodemichoacan.com/inicio-el-proceso-de-certificacion-de-la-propiedad-
rural-en-el-ejido-de-san-pedro-de-arriba/ 
Estado de México. - Nelly Brígida Rivera Sánchez, presidenta municipal de 
Temoaya; Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, representante de la 
Procuraduría Agraria en el Estado de México y Jesús de la Cruz Martínez, 
delegado en la entidad del Registro Agrario Nacional, cortaron el listón 
inaugural del inicio de la medición del núcleo agrario del ejido de San Pedro 
Arriba para dar certeza jurídica, a alrededor de dos mil 500 solares, 600 
parcelas ejidales y 450 certificados de uso común, en una superficie de mil 
462 hectáreas de tierra y una población beneficiada, directa e 
indirectamente, de 12 mil 500 personas.  
El ejido de San Pedro de Arriba será uno de los cuatro únicos núcleos rurales 
que será certificado en el Estado de México, en 2022, dentro del Programa 
de Regularización y Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA), de la 
Procuraduría Agraria, promovido por el titular del organismo federal Luis 
Rafael Hernández Palacios Mirón, de la mano con la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) Y EL Registro Agrario Nacional, 
mediante el cual ejidatarios, posesionarios y avecindados obtendrán el 
certificado parcelario que ampara no sólo la propiedad de la tierra sino que 
establece además las dimensiones de la misma. 
 
Mtro. Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes 
¿Qué hemos hecho con la patria?  
https://encontacto.news/2022/09/14/que-hemos-hecho-con-la-patria-por-mtro-gonzalo-
gabriel-estrada-cervantes/ 
Cuando se sirve bien a la patria, se tiene en todas partes muchos amigos 
viejos. José Martí 
El hacer patria, entendida de una manera primaria es el servicio al prójimo, 
a la naturaleza y a todos los seres vivientes, ya sean del lugar donde se ha 
nacido o del que por circunstancias de la vida se está radicando. Bien dicen 
que no se es de donde se nace, si no de donde se pace. Esta sencilla reflexión 
viene a cuento porque me recordó aquellas pequeñas lecciones patrióticas 
que me daba mi padre Arturo Estrada. Cuando fue migrante en los Estados 
Unidos de América, hacía las cartas que sus paisanos mandaban a sus 
familias, pues la mayoría de ellos no sabía leer ni escribir.  
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 15/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5664497&fecha=15/09/2022#gsc.tab=0 
NORMA Oficial Mexicana NOM-014-ASEA-2022, Especificaciones de 
protección al medio ambiente para la construcción y mantenimiento de 
pozos para la exploración y extracción de hidrocarburos en zonas agrícolas, 
ganaderas y eriales, fuera de áreas naturales protegidas o terrenos forestales 
(cancela y sustituye a la NOM-115-SEMARNAT-2003, Que establece las 
especificaciones de protección ambiental que deben observarse en las 
actividades de perforación y mantenimiento de pozos petroleros terrestres 
para exploración y producción en zonas agrícolas, ganaderas y eriales, fuera 
de áreas naturales protegidas o terrenos forestales). 
 
Entrega Sedatu obras de mejoramiento urbano en Valladolid, 
Yucatán  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
valladolid-yucatan 
Yucatán. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
entregó al gobierno municipal de Valladolid, Yucatán, cinco obras realizadas 
a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) con una inversión de 
cerca de 127 millones de pesos (mdp) en colonias de alta marginación. 
El gobierno municipal recibió la renovación del Mercado de Artesanías 
Víctor Manuel Cervera Pacheco, el anexo del Mercado Municipal Donato 
Bates el cual incluye la renovación integral del entorno, la Casa de Cultura 
de Género, el Parador Turístico Cenote Zací y la rehabilitación del entorno 
urbano. Durante uno de los recorridos por la entidad, el secretario Meyer 
Falcón, destacó que mediante los trabajos de mejoramiento urbano se 
construyeron más de 300 espacios comerciales y se generaron empleos 
locales en beneficio de la población. 
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La Semarnat continúa con la remediación del sitio 
contaminado Tekchem, en Salamanca, Guanajuato  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-semarnat-continua-con-la-remediacion-del-sitio-
contaminado-tekchem-en-salamanca-guanajuato 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales reconoce que los 
sitios contaminados en México representan riesgos a la salud de las 
personas y al medio ambiente, particularmente a la población aledaña a 
estos lugares. Durante el actual gobierno, a través del Programa Nacional 
de Remediación de Sitios Contaminados se gestiona la remediación de 104 
sitios a nivel nacional. De estos, se continúa con los trabajos en la Ex Unidad 
Industrial Fertimex (Tekchem), en Salamanca, Guanajuato, la cual está 
severamente contaminada con plaguicidas organoclorados, considerados 
como Contaminantes Orgánicos Persistentes y otros contaminantes como 
mercurio, que fueron manejados de forma inadecuada desde hace más de 
60 años. 
 
Impactará aeropuerto de Tulum el recurso forestal  
https://lucesdelsiglo.com/2022/09/15/impactara-aeropuerto-de-tulum-el-recurso-forestal-
local/ 
Quintana Roo. - Más de un millón 300 mil árboles y arbustos de 62 especies 
diferentes serán desmontados de 513 hectáreas durante la construcción del 
Aeropuerto Internacional de Tulum. El recurso forestal que será removido 
del ejido Chunyancé impactará principalmente a seis especies que 
representan el 62 por ciento del total estimado, identificadas como 
E’elemuy (Mosannona depressa) con 219 mil 871 piezas; Jasché (Alseis 
yucatanensis), con 115 mil 425; y Yaytin (Gymnanthes lucida), con 113 mil 578. 
Igualmente, el Chicozapote (Manilkara zapota), con 100 mil 753 piezas; el 
Ramón, oox (Brosimum alicastrum), con 76 mil 950; y Chechem (Metopium 
brownei), con 12 mil 825 ejemplares. A pesar de que para el próximo año la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público no contempló los recursos 
económicos programados en más de 3 mil millones de pesos para impulsar 
la creación de la obra estimada en 16 mil 331 millones, el mayor impacto 
ambiental se dará sobre el suelo forestal del municipio Felipe Carrillo Puerto 
colindante con Tulum. 
 
 
 
 

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-semarnat-continua-con-la-remediacion-del-sitio-contaminado-tekchem-en-salamanca-guanajuato
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-semarnat-continua-con-la-remediacion-del-sitio-contaminado-tekchem-en-salamanca-guanajuato
https://lucesdelsiglo.com/2022/09/15/impactara-aeropuerto-de-tulum-el-recurso-forestal-local/
https://lucesdelsiglo.com/2022/09/15/impactara-aeropuerto-de-tulum-el-recurso-forestal-local/


 

 

 

 
Empieza Sedatu segunda etapa de entrega de obras a 
comunidades yaquis  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/14/estados/035n3est 
Como parte del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) inició la segunda etapa de 
obras de distribución y saneamiento de agua en 37 localidades de los ocho 
poblados yaquis de Sonora, con inversiones federales por 350 millones de 
pesos. El titular de la dependencia, Román Meyer Falcón, explicó que esta 
segunda etapa se aplica en coordinación con la Comisión Nacional del Agua 
y la Comisión Estatal de Agua de Sonora, y prevé la instalación de 31 tanques 
elevados y más de 200 mil metros lineales de red de agua y drenaje, a fin de 
beneficiar a más de 13 mil personas. Al concluir estas obras, cerca de 100 por 
ciento de las familias en territorio yaqui contarán con acceso a servicios 
básicos de infraestructura, señaló la Sedatu. 
 
Ordena INAI transparentar plan de reforestación de Tren Maya  
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Web.aspx?id=5678729|Articulo
sCMS&url=https://img.gruporeforma.com/imagenes/ElementoRelacionado/11/222/10221722.j
pg&text=INAI&tit= 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) debe 
proporcionar toda la información relacionada con el plan de reforestación 
que tendrá la ruta del Tren Maya, ordenó hoy el Instituto Nacional de Acceso 
a la Información (INAI) en sesión ordinaria del pleno. Esto, luego de que la 
dependencia fuera omisa en dar respuesta a una solicitud de acceso a la 
información respecto a este plan de reforestación en los estados de Chiapas, 
Tabasco, Campeche Yucatán y Quintana Roo, dentro de los plazos 
establecidos por Ley, indicó la comisionada Norma Julieta del Río Venegas. 
"La información debe ser pública y al alcance de todas y todos los 
mexicanos; ningún proyecto de infraestructura pública puede iniciar y 
continuar de esta manera.  
"Es muy importante conocer esta información que se solicita porque se 
debe conocer si afectarán al medio ambiente y la vida de las poblaciones 
originarias que habitan en los territorios aledaños a su construcción".  
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/09/14/estados/035n3est
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Web.aspx?id=5678729|ArticulosCMS&url=https://img.gruporeforma.com/imagenes/ElementoRelacionado/11/222/10221722.jpg&text=INAI&tit=
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Web.aspx?id=5678729|ArticulosCMS&url=https://img.gruporeforma.com/imagenes/ElementoRelacionado/11/222/10221722.jpg&text=INAI&tit=
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Web.aspx?id=5678729|ArticulosCMS&url=https://img.gruporeforma.com/imagenes/ElementoRelacionado/11/222/10221722.jpg&text=INAI&tit=
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